
Gobierno busca 
eliminar 13 
pasos ilegales 

SE HAN DESARTICULADO TRES

El Gobierno ha identificado 
cerca de 13 pasos ilegales, deno-
minados vados, entre la 
Provincia de Biobío y la 

Provincia de Malleco (Región de 
La Araucanía). Si bien ya se han 
eliminado 3, desde la Delegación 
Provincial de Biobío aseguraron 

que están trabajando en una 
intervención total en el río 
Renaico, que conecta a ambas 
regiones.

Puntos situados entre Biobío y La Araucanía.

POLÍTICA PÁGS.4-5
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DEPORTES PÁG.16

MOP impulsa proyectos para 
concretar “Anillo” que disminuya 
paso de cargas por zonas urbanas
CIUDAD PÁGS.8-9

DEPORTES PÁGS.18-19

Naval imparable:  
venció a Buenos Aires  
de Parral en El Maule
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Adicpa comenzó su 
nueva temporada 
con importantes 
modificaciones
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Este semestre  
se pondrán en 
marcha nuevas 
salas integrales 
de parto en el 
Hospital 
Regional
CIUDAD PÁGS.6-7
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Importante  
aporte en el  
bolsillo familiar: 
llaman a renovar 
Tarjeta Nacional 
Estudiantil
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

EDITORIAL: PUE NTE ESMERALDA: LA RENOVACIÓN DE UN HISTÓRICO

Lunes 20 de mayo de 2024, Región del Biobío, N°5814, año XVII

Con un marcador 2-3, El Ancla se trajo los 3 puntos 
al puerto,  por la Tercera “B” del fútbol nacional.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LAURA PÉREZ 
Doctora en ecología y biología evolutiva 

A nivel mundial, se ha estableci-
do la crucial función de los poliniza-
dores, especialmente las abejas, en 
la agricultura y la seguridad alimen-
taria. De hecho, el 75% de las frutas 
y verduras del planeta dependen de 
la polinización efectuada por estos 
insectos. Sin embargo, es necesario 
ir más allá del reconocimiento gene-
ral y comenzar a abordar los im-
pactos específicos que la disminu-
ción de las abejas tendría en cada re-
gión. En el caso de Chile, por 
ejemplo, cultivos de gran importan-
cia económica como las cerezas, 
arándanos, ciruelas y nectarines, 
dependen de la polinización, la que 
se realiza por medio de colmenas. 

drían afectar a las poblaciones de 
abejas en Chile es fundamental para 
crear un marco de referencia que 
permita desarrollar estrategias ante 
posibles pérdidas de este invalua-
ble servicio ecosistémico. 

En los últimos años, se ha venido 
implementando una serie de herra-
mientas tecnológicas para el mane-
jo de colmenas, lo que podría jugar 
un papel crucial en el fomento del 
crecimiento de poblaciones locales 
de abejas nativas. Especies de abejas 
que poseen un potencial significa-

tivo como polinizadores. Dis-
poner las colmenas de abejas 

melíferas mediante el uso de 
Inteligencia Artificial en los huertos 

permite identificar lugares idóneos, 
es decir, donde haya déficit de poli-
nización y calcular la cantidad de re-
cursos disponibles tanto para abejas 
nativas como manejadas. 

Se requiere un enfoque holístico y 
colaborativo que involucre a diver-
sos actores, desde pequeños y gran-
des agricultores, científicos hasta 
tomadores de decisiones, como res-
ponsables políticos y consumido-
res. Solo a través de un esfuerzo co-
ordinados podremos proteger y fo-
mentar la viabilidad de nuestras 
abejas y, por consecuencia, la de 
nuestra seguridad alimentaria.

La reducción de recursos disponi-
bles para las abejas nativas no es la 
única consecuencia de la degrada-
ción de hábitat, también altera las 
interacciones entre ellas y con las 
flores que polinizan. Esto, a su vez, 
impacta la conservación de bosques 
nativos, generando un ciclo de dete-
rioro ambiental. 

Resulta fundamental tomar medi-
das urgentes para proteger a las abe-
jas, tanto melíferas como nativas. 
Un manejo adecuado de los paisa-
jes agrícolas no solo mitiga la pér-
dida de biodiversidad de abe-
jas nativas, sino también au-
menta significativamente el 
número de polinizadores en nues-
tros cultivos. Esto evita la homoge-
nización de especies en los ecosis-
temas, fortalece la seguridad ali-
mentaria a mediano y largo plazo e 
impulsa el rendimiento agrícola. 
Para lograr esto, es fundamental 
contar con datos actualizados, 
abiertos y de libre acceso para la 
comunidad científica y agrícola. 
Esta información permitirá crear 
planes de conservación y restaura-
ción efectivos y así proteger a estas 
especies claves. 

Comprender cómo el cambio cli-
mático, la fragmentación del hábi-
tat y otras actividades humanas po-

Si bien la abeja melífera (Apis me-
llifera) es más reconocida por su pa-
pel en la agricultura, en Chile existen 
cerca de 400 especies de abejas na-
tivas. Que, a diferencia de las abejas 
melíferas que viven en colonias, son 
especies solitarias y anidan en el 
suelo. A pesar de su naturaleza dis-
creta, las abejas nativas contribu-
yen de manera significativa a la po-
linización de nuestros cultivos, espe-
cialmente en ecosistemas nativos y 
cultivos menos intensivos. Sin em-
bargo, la fragmentación del hábitat, 
producto de la expansión urbana, 
la agricultura intensiva y otras acti-
vidades humanas, amenaza la su-
pervivencia de este grupo de abejas. 

Abejas en Chile: tesoro 
natural en peligro

DR. JUAN YUZ EISSMANN 
Rector de la U. Técnica Federico Santa María,

En el Día de la Ingeniería, con-
memoramos un legado de resilien-
cia y colaboración. Cada 14 de 
mayo, recordamos la labor ejem-
plar de ingenieros, arquitectos y 
constructores que, hace más de 
tres siglos, se unieron para recons-
truir nuestro país después del de-
vastador terremoto que azotó la 
capital en mayo de 1647. 

Este hito marcó el inicio de gran-
des proyectos de ingeniería multi-
disciplinaria en nuestra nación, re-
forzando el compromiso de in-
genieros e ingenieras con el 
servicio al país, contribuyen-
do a diario a la resolución de 
problemas complejos y relevantes 
para la sociedad, poniendo en va-
lor el conocimiento científico y tec-
nológico, y demostrando que esta 
disciplina va más allá de la aplica-
ción de principios y teorías; es un 
acto de servicio a toda la sociedad. 

Más allá de los avances tecnoló-
gicos, la ingeniera también impul-
sa el desarrollo humano, promo-
viendo la igualdad de oportunida-

mejor para todas y todos. 
En este emocionante momento 

en el campo de la ciencia y la tec-
nología, es crucial que estemos 
preparados para liderar la transfor-
mación y enfrentar los desafíos del 
futuro con determinación y opti-
mismo, avanzando con pasos fir-
mes, guiados por la innovación y el 
compromiso con un mundo más 
justo y sostenible para las genera-
ciones venideras.

des y mejorando la calidad de vida 
de las personas. Desde la provisión 
de agua potable hasta la genera-
ción de energía, incluyendo hoy 
aplicaciones en medicina y la trans-
formación digital, cada proyecto de 
ingeniería tiene el potencial de cam-
biar vidas y comunidades enteras. 

Con gran orgullo, nuestra institu-
ción ha formado a más de 55 mil in-
genieros y técnicos, profesionales 
altamente preparados para respon-
der a los distintos desafíos de la in-

dustria, como el cambio climá-
tico, las nuevas energías lim-
pias, la sostenibilidad, la 

automatización y el desarrollo 
con equidad. Así es como hoy nues-
tras y nuestros titulados son reco-
nocidos por su capacidad para re-
solver problemas y proponer solu-
ciones creativas e innovadoras. 

Sin embargo, las universidades, 
así como las organizaciones y el 
gobierno debemos adaptarnos 
continuamente a las tendencias 
tecnológicas, siendo proactivos y 
visionarios para anticiparnos a los 

desafíos y convertirlos en oportu-
nidades para el país. 

Más aún, las nuevas generacio-
nes de ingenieros e ingenieras as-
piran a cambiar el mundo, priori-
zando la sostenibilidad y la res-
ponsabilidad social. Es por eso que, 
como universidad científico-tec-
nológica, nos esforzamos en brin-
darles las competencias y habilida-
des que les permitan liderar la 
transformación hacia un futuro 

Ingeniería al servicio  
de la sociedad

El domingo 19 de mayo, el 
tenista nacional, Nicolás Ja-
rry, logró el segundo lugar del 
Masters 1000 de Roma al caer 
frente al alemán, Alexander 
Zverev. Luego de una hora y 42 
minutos de partido, éste aca-
bó con parciales de 6-4 y 7-5.  

Tras competir por primera 
vez en una final de este certa-
men, el chileno escalará al 
puesto 17 del mundo, la mejor 
ubicación de su carrera hasta 
ahora. 
 
Tenis Chile 
@tenis_chile 
Eres un grande Nicolás Jarry!!! 
Muchas gracias por habernos 
hecho vibrar durante estas 2 
semanas. Fue un torneo increí-
ble y un largo camino para lle-
gar aquí!! Felicitaciones 
 
Team Chile 
@TeamChile_COCH 
¡ENORME NICO! Nicolás Jarry 
(24º) no pudo coronar su se-
mana soñada en el Masters 
1000 de Roma, tras caer por 6-
4 y 7-5 ante un intratable Ale-
xander Zverev (5º). El chileno 
estrenará este lunes el mejor 
ranking de su carrera (17º). 
Ahora descansará y retornará 
en Roland Garros. Nada que 
reprocharte, Nico. NOTABLE 
tu semana. A seguir por la mis-
ma senda. #VamosTeamChile  
 
Nelson Osses 
@nelsonosses 
Nicolás Jarry a 7 lugares del 
Top Ten. Sitio que solo han lo-
grado Marcelo Ríos, Anita Liza-
na, Fernando González y Nico-
lás Massú. Esperemos que sea 
un Roland Garros histórico! 
 
Paula Abreu 
@paula09__ 
“Oeee, oeee, Nico, Nico”... Eriza 
la piel esta ovación que le hicie-
ron a Nicolás Jarry... Sí, el chile-
no perdió vs un tenis de locos 
de Alexander Zverev, pero que 
jamás se olvide lo que hizo en 
Roma 2024. Para enmarcar. 
#IBI24 
 
Jorge Gómez 
@pelotazo 
Nicolás Jarry dio el máximo 
ante un rival que prácticamen-
te no falló. Mañana aparecerá 
como nuevo 17 del mundo. El 
mejor ranking de su carrera.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tras años de espera y muestras de preocupación 
de automovilistas y vecinos, el puente Esme-
ralda, que une Costanera con el Parque Ecua-
dor, será renovado.  

Un anuncio que implica no solo mejorar la conectivi-
dad, porque la recuperación es de toda la vía y no solo 
el puente, sino que también es un plus para la seguridad.   

“Hoy día las bases de licitación tienen la toma de ra-
zón de Contraloría, porque ese proyecto por su enver-
gadura pasa a Contraloría, y eso nos permite y nos libe-
ra para poder hacer el llamado a licitación en la Plata-
forma Mercado Público. Está todo dado para que eso así 
sea”, dijo a Diario Concepción, Claudia Toledo, seremi 
de Vivienda y Urbanismo del Biobío. 

“Y eso es una buena noticia porque ya es un paso con-
creto. No es solamente la idea del proyecto, no es sola-
mente tener un presupuesto, no, es concreto, porque eso 
significa que es el primer paso para que ese proyecto se 
ejecute y se inicie este año”, agregó. 

El proyecto implicará la ejecución de obras de pavi-
mentación, seguridad vial, semaforización, aguas lluvias, 
estructuras, modificación agua potable, modificación 
aguas servidas, paisajismo, riego, iluminación, desvíos 
de tránsito y traslado de servicios para el mejoramien-
to de la conectividad con el río Biobío. 

Además, en el caso del puente o paso superior, se 

Puente Esmeralda:  
la renovación de un histórico

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Accidentes de tránsito   
  
Señora Directora: 

Me dirijo a usted con la inten-
ción de informar sobre un hecho 
latente en la comuna de San Pedro 
de la Paz durante los últimos me-
ses. Acontece que la negligencia de 
los conductores ha cruzado los lí-
mites; junto a esto, la gente es indi-
ferente, o más bien, considera 
como un chiste la seguridad vial. 
Usted podría recibir mis comenta-
rios como exageración, sin embar-
go, los números sustentan mi idea. 

En primer lugar, a lo largo del terri-
torio nacional, según el Instituto de 
Seguridad Laboral (ISL), marzo se ha 
convertido en uno de los meses con 
mayor incidencia de accidentes de 
trayecto desde 2021, con cifras que 
han ido en aumento, pasando desde 
5.347 durante el año ya mencionado, 
hasta 6.551 el año 2023; a sabiendas 
que el presente año en el mes de abril 
ya se han registrado 1.249 casos, 
creando una proyección para coro-
narse entre los años más acontecidos. 

Direccionándonos hacia la oc-
tava región, la cuenta de instagram 
@penquistasamigos registró por lo 
menos 10 accidentes automovilís-
ticos dentro del último mes con-
templados en diversos sectores 

como lo son el centro de Concep-
ción, Calle Colón-Talcahuano, San 
Pedro de la Paz, camino Nonguén; 
todas estas situaciones dejando, 
en su mayoría, a más de una perso-
na involucrada herida, si no falleci-
da.Centrándonos en la comuna de 
San Pedro de la Paz, el día 11 de 
Mayo de 2024, los vecinos del sec-
tor Recodo se reunieron en forma 
de protesta exigiendo mayor segu-
ridad tras la muerte de un joven 
estudiante de 17 años que fue atro-
pellado por una camioneta. 

En conclusión podemos inferir 
que las personas no se involucran en 
temas de seguridad vial, si no hasta 
que una persona cercana a ellos se 
ve envuelta en algún siniestro o sea 
protagonista de alguno. Es inconce-
bible que en este punto, teniendo los 
avances que se tienen para que los 
ciudadanos mantengan un com-
portamiento responsable al mo-
mento de transitar por las vías pú-
blicas, se siguen presenciando acci-
dentes de tal magnitud. Escribo esta 
carta como llamado a la reflexión 
sobre la negligencia de los ciudada-
nos haciendo ojos ciegos ante la 
gran cantidad de accidentes a su al-
rededor, y los invito a participar acti-
vamente en este ámbito con el obje-
tivo de crear una comunidad amena 

para todos; a su vez quiero solicitar a 
los estratos gubernamentales que 
adopten una postura de acción fren-
te a dichos acontecimientos para lo-
grar reducir los números.  

 
Rebecca Crowley 
Estudiante Colegio Almondale  
 
APV-Colectivo 
 
Señora Directora:  

El APV-Colectivo es una figura 
previsional creada en la reforma 
previsional del año 2008, que busca 
un ahorro voluntario conjunto en-
tre el empleador y el trabajador, con 
beneficios tributarios para ambas 
partes, pero que lamentablemente 
no tuvo los alcances esperados, en 
parte por el poco conocimiento 
previsional como sociedad, pero 
también porque tiene algunos pun-
tos que podría mejorar. Por ejem-
plo, el ahorro por parte del emplea-
dor pasa a ser de propiedad del tra-
bajador a los 24 meses, dando la 
posibilidad de retirar el dinero por 
parte del trabajador, con lo cual 
una figura pensada para la pensión, 
termina siendo al mismo tiempo 
una cuenta de ahorro con liquidez. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

plantea con dos estructuras principales: la primera para 
el paso sobre calle Arrau Méndez – faja de ferrocarri-
les – Padre hurtado, que tendrá 21,5 metros de ancho 
por 54 metros de largo y la segunda, sobre Avenida Pe-
dro de Valdivia, de 21,5 metros de ancho por 20 metros 
de largo. 

Esto considera una calzada simple de 7 metros, con 
una pista por sentido, vereda de 3,5 metros por el cos-
tado norte y una franja por el costado sur, donde se cons-
truirá una ciclovía de 2,4 metros y espacio disponible para 
la prolongación del Parque Ecuador. 

Además, se genera conexión de Arrau Méndez con Bi-
nimellis hasta Parque Bicentenario por el norte y calle 
Sargento Aldea por el sur. 

En suma, son varias mejoras para el tránsito y también 
para quienes viven el sector aledaño. A esto hay que su-
mar, además, la conexión con avenida Chacabuco del 
Puente Bicentenario. Son buenas noticias para Con-
cepción y su conectividad vial.

En suma, son varias mejoras para 

el tránsito y también para 

quienes viven el sector aledaño. A 

esto hay que sumar, además, la 

conexión con avenida Chacabuco 

del Puente Bicentenario. 

¡
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Gobierno trabaja en la eliminación 
de al menos 13 pasos ilegales 
entre Biobío y La Araucanía

DELEGACIÓN PROVINCIAL ENTREGÓ DETALLESAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

El Gobierno ha identifica-
do cerca de 13 pasos ilega-
les, denominados vados, en-
tre la Provincia de Biobío y la 
Provincia de Malleco (Región 
de La Araucanía).  

Si bien ya se han eliminado 
3, desde la Delegación Pro-
vincial de Biobío aseguraron 
que están trabajando en una 
intervención total en el río 
Renaico, que conecta a am-
bas regiones, para en los pró-
ximos dos meses lograr la eli-
minación completa de estos 
espacios. Esto específica-
mente en la comuna de Mul-
chén (Biobío). 

De acuerdo con la delega-
da presidencial provincial de 
Biobío, Paulina Purrán, en los 
vados identificados se regis-
tran distintos delitos como 
el tráfico de drogas; robo de 
vehículos, entre otros críme-
nes.  

“En la comuna de Mulchén 
estamos trabajando en la eli-
minación de varios vados. Te-
nemos identificados alrede-
dor de trece vados que esta-
mos trabajando en conjunto 
con la Provincia de Malleco. 
Esto porque hemos identifi-
cado, producto a la construc-
ción de estos vados, tráfico de 
drogas, hemos encontrado 
vehículos que han sido roba-
dos en estos sectores y es por 
esto que estamos trabajan-
do. Llevamos alrededor de 
tres vados eliminados, quere-
mos trabajar de menos a 
más”, detalló Purrán.  

Asimismo, la delegada pro-
vincial explicó los operativos 
que se están realizando en la 
zona y dijo que “lo que esta-
mos haciendo hoy es interve-
nir el río Renaico, por lo tan-
to hay una coordinación inte-
ragencial importante con 
todos los actores en esta 
oportunidad. Esperamos en 
un par de meses tener la eli-
minación completa de estos 
vados”.   

Actualmente, la Provincia 
de Biobío, al igual que la de 
Arauco, se encuentra en Esta-
do de Excepción Constitu-
cional. Al respecto Purrán co-
mentó que la intención del 
Gobierno es “ir desescalando 
e ir sacando de una u otra 
forma el Estado de Excep-
ción en la Región. Es por esto 
que hemos generados diver-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

pecífico en sólo algunas co-
munas, como la comuna de 
Mulchén, Alto Biobío, Quille-
co, donde también se han re-
gistrado atentados. 

Tras ser consultada por las 

condiciones de seguridad en 
la provincia y la posibilidad 
de terminar con el Estado de 
Excepción en el territorio, Pu-
rrán aseveró que “creemos 
que todavía no. Creemos que 

dad con la percepción de in-
seguridad”.  

Otro punto a considerar es 
que el Estado de Excepción 
en la Provincia de Biobío se 
ha estado trabajando en es-

sas acciones que nos dicen 
que pese al trabajo que he-
mos venido realizando aún 
no ha sido suficiente. Hay un 
trabajo importante que hacer 
con lo que siente la comuni-

“En la comuna de Mulchén estamos trabajando en la eliminación de 
varios vados. Tenemos identificados alrededor de trece vados que 

estamos trabajando en conjunto con la Provincia de Malleco. 
Paulina Purrán, delegada provincial Biobío.“ ”

Se han identificado una serie de actividades ilegales, como el tráfico de 
drogas, por medio de estos espacios. Hasta ahora se han desarticulado 3 de estos 
en medio del Estado de Excepción que rige en la zona.
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Cita a Asamblea General Extraordinaria de Socios en el 
Clubhaus de la institución, Camino el Venado 715, San 
Pedro de la Paz, para el día 23 de mayo de 2024. En 
Primera citación a las 19:00 hrs. para tratar la tabla que 
contiene los siguientes puntos:

Tabla:
1.- Modificación Estatutos de la Corporación.
2.- Adopción de protocolo contra el abuso en la actividad 
deportiva.
 
La Asamblea se constituirá con la asistencia de los dos 
tercios de los socios con derecho a voto. Para 
modificación de estatutos se requiere el voto favorable de 
dos tercios de los votos emitidos. Tienen derecho a voto, 
los socios activos y honorarios con sus cuotas al día. 

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

El Presidente

FOTO: MUNICIPALIDAD DE MULCHÉN

Investigaciones y de Carabi-
neros de Chile, con una 
también condena ejemplar 
desde la Justicia para los lí-
deres de estos grupos”.  

“Hemos disminuido ade-
más las carreras clandesti-
nas que eran un delito que 
generaba un impacto impor-
tante también en la comuni-
dad (...) Hemos generado un 
despliegue no sólo en la co-
muna de los Ángeles, sino 
que además en otras comu-
nas que nosotros tenemos 
identificados como puntos 
rojos”, agregó. 

A pesar de ser contacta-
dos en reiteradas ocasiones 
por Diario Concepción, des-
de la municipalidad de Los 
Ángeles no se refirieron al 
actual escenario de seguri-
dad en la comuna.  

En general, en la Provincia 
de Biobío la tasa de homici-
dios, en el año 2023, dismi-
nuyó en un 17,2% en rela-
ción al 2022. Esto último ha 
ido de la mano con fiscaliza-
ciones de diverso índole, y el 
fortalecimiento de equipos 
dedicados al crimen organi-
zado y el trabajo coordinado 
en las  mesas provinciales 
de seguridad. 

MULCHÉN  es una de las comunas en 
donde se ha intensificado el trabajo de 

seguridad.

es una herramienta que está 
funcionando, por ejemplo, en 
el caso de la eliminación de 
los vados que tenemos en la 
comuna de Mulchén y que es-
tamos trabajando además 
con la Provincia de Arauco. Es 
una herramienta que vamos 
a aprovechar para trabajar en 
potenciar otras cosas que ge-
neran esta sensación de in-
seguridad en la comunidad”.  

 
Los Ángeles 

El mismo Presidente Ga-
briel Boric, en su doble visita 
a Alto Biobío, trató el tema de 
la seguridad en la zona con el 
equipo regional de Gobier-
no, habiéndose ya estableci-
do el Plan Calle sin Violencia 
para la ciudad de Los Ánge-
les, lo que significó una fuer-
te inversión en la estructura 
del resguardo social, inclu-
yendo  mayor financiamien-
to a la policía desplegada en 
el territorio. 

“Al comenzar nuestra la-
bor en la Delegación Presi-
dencial, que por cierto tie-
ne entre sus funciones la 
coordinación de la Seguri-
dad y de los servicios públi-
cos de gobierno en la pro-
vincia, una de las mayores 
urgencias era el sangriento 
enfrentamiento que había 
entre bandas narcotrafi-
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Actualmente se está 
implementando el Plan 
Calles Sin Violencia. En 
el último tiempo había 
presentado problemas 
con el narcotráfico. 

En Los Ángeles

Presidente de la Corte 
penquista visitó tribunales 
de la Provincia de Biobío

El presidente de la Corte de 
Apelaciones de Concepción, 
Mauricio Silva Pizarro, desa-
rrolló una nueva etapa de su vi-
sita jurisdiccional, con un reco-
rrido que contempló los juz-
gados de Yumbel y de Letras de 
Los Ángeles. 

El periplo comenzó en el Juz-
gado de Familia de Yumbel, en 
el que se reunió con la jueza An-
drea Rodríguez Rabah y el ad-
ministrador Patricio Rojas 
Ruiz, saludó a los funcionarios 
y conoció las dependencias del 
tribunal más moderno del país, 
que posee paneles fotovoltai-
cos, iluminación inteligente, 
reutiliza el agua y tiene tecno-
logía de climatización de avan-
zada, entre otros adelantos. 

Posteriormente, el presiden-
te se dirigió al Juzgado de Le-
tras y Garantía de la comuna, 
en que conversó con la magis-
trada Silvia Jiménez y los fun-
cionarios del tribunal, princi-
palmente, sobre el trabajo de 

FOTO: PODER JUDICIAL

archivo que están efectuando 
para optimizar los espacios. 

Tras esto, se dirigió a Los Án-
geles en donde inspeccionó el 
edificio que acoge al Primer y 
Segundo Juzgado de Letras, 
charló con los funcionarios y 
con sus respectivos jueces, Jor-
ge Carrasco Martínez y Susana 
Arroyo Ceballos, recordando 
que el proyecto de Centro Judi-
cial de la comuna, que los reci-
birá durante 2025, mejorará 
sustancialmente sus condicio-
nes de trabajo. 

“Siempre es importante que 
el presidente de la Corte visite 
los tribunales de primera ins-
tancia, ya que le permite ver de 
primera mano cuáles son nues-
tras reales necesidades, pro-
blemáticas y aquello en que 
podemos colaborar y mi idea 
es estar en cada rincón de esta 
región, conocer y conversar 
con todos los jueces y funcio-
narios”, explicó el presidente 
Silva.

Se han concretado 
entre las 14 comunas 
que conforman la 
Provincia de Biobío. 

25 proyectos 
de índole de 
seguridad 

cantes en hechos que ate-
morizaban a la comuni-
dad”, puntualizó Purrán.  

En la misma línea, la de-
legada provincial hizo un 
balance del despliegue rea-
lizado para enfrentar el nar-
cotráfico en Los Ángeles y 
otras comunas de la pro-
vincia y comentó que “tras 
dos años podemos mencio-
nar resultados concretos en 
acciones coordinadas que 
concluyeron en la desarti-
culación de aquellas princi-
pales bandas criminales, 
con complejos y exitosos 
operativos de la Policía de 

Además, a las 14 comunas que conforman la provincia, 
en el último año, se les ha entregado más de mil millones 
de pesos a través de la Subsecretaría de Prevención del De-
lito para el Sistema Nacional de Seguridad Municipal. 

De igual manera, esta misma Subsecretaría ya había en-
tregado, también entre todas las comunas de la provincia 
de Biobío, más de mil 700 millones de pesos para 25 pro-
yectos con enfoque en seguridad, que incluyeron instala-
ción de cámaras de vigilancia, mejoramiento de ilumina-
ción y recuperación de espacios públicos. Asimismo, la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere) ha otor-
gado a la provincia más de $21 mil millones desde el año 
2022 hasta la fecha para el programa Mejoramiento de Ba-
rrios, y más de 81 mil millones para el programa Mejora-
miento Urbano en el mismo período de tiempo.

Inversión
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INVOLUCRA UNA INVERSIÓN DE  200 MILLONES DE PESOS ENTRE INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTOXimena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El parto, momento cúlmine 
del embarazo, requiere de un 
espacio de intimidad para re-
cibir al lactante, de ahí la im-
portancia  de que los hospita-
les cuenten con salas integra-
les que no sólo den privacidad 
en dicho momento, sino que 
también aporten a la intimi-
dad que requieren las madres 
con el recién nacido y la fami-
lia que los acompaña en el 
proceso.  

Precisamente buscando 
otorgar esa familiaridad re-
querida, el Hospital Guillermo 
Grant Benavente, está impul-
sando la creación de salas de 
parto individuales, que cuen-
ten con todo lo necesario para 
dar acogida a los más de 2 mil 
300 partos que atienden 
anualmente.  

De una sala con 4  boxes, se-
parados sólo por cortinas qui-
rúrgicas, las gestantes pasa-

Este semestre se pondrán en 
marcha nuevas salas integrales 
de parto en el Hospital Regional
Estancias individuales con camas especiales para que las pacientes 
adopten diversas posiciones durante el parto, espacio para 
familiares que quieran acompañar a las madres en el proceso y 
cunas radiantes para mantener al bebé son parte de los adelantos 
con que constará el recinto local.

FOTO: /CC

rán a contar con estancias in-
dividuales en las que, incluso, 
tendrán cunas radiantes, ade-
lanto que permitirá que no se 
separe en  ningún momento 
del recién nacido de su madre,  
lo que aumentará el vínculo 
madre y hijo. 

Claudio Baeza, director del 
Hospital Regional, afirmó que 
“las salas integrales de parto 
son uno de los principales 
avances que hemos tenido en 
la humanización del parto, 
una deuda que teníamos con 
las usuarias en ofrecer condi-
ciones integrales del parto”.  

El proyecto, según dijo Bae-
za, es parte de la renovación 
del monoblock, que incluye 
una inversión total de 580 mi-
llones de pesos. “Las obras de 
las salas integrales de parto in-
volucran casi 50 millones de 
pesos (...) Esperamos a fines  
de junio estar entregando las 
obras con el equipamiento y 
las capacitaciones necesarias 
para la atención de este tipo 
de estrategia que estamos im-
plementando”, dijo y agregó 
que, además, se considerarán 
150 millones de pesos en equi-
pamiento para la infraestruc-
tura del monoblock. 

 
El proyecto 

Yanella Vallejos, jefa de 
Gestión de Cuidados de Ma-
tronería del Regional, aseve-
ró que debido a la antigüe-
dad del establecimiento y a la 
falta de espacio no han podi-
do crear Salas de Atención 
Integral, tal como dispone Mi-
nisterio de Salud desde 2010, 
espacios que incluso cuentan 
con tinas de hidromasaje 
para disminuir el dolor previo 
al parto de la gestante, o bien, 
si esta lo determina así tener 
en el agua a su bebé. 

Sin embargo, según dijo, 
han ido transitando a la me-
jora de la infraestructura, 

27 
metros cuadrados tendrán 
las salas individuales que  
se están levantando en el 
cuarto piso del monoblock.
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 para regular la luz, 
temperatura e,incluso, 
colgante al techo para 
favorecer el desarrollo 
de los partos desde 
una perspectiva 
intercultural 
mapuche, para 
tenerlos de pie.

Las 
habitaciones 
contarán con  
dispositivos

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LOTA
ALCALDÍA

La I. Municipalidad de Lota invita a participar de Remate en Publica Subasta de Vehfculos Municipales, que 
se indican, en el estado en que se encuentran:

FECHA REMATE: 24 DE MAYO DE 2024 A LAS 12:00 HRS.
FORMA DE PAGO: CONTADO CON VALE VISTA.
LUGAR DE REMATE: PATIO MUNICIPAL UBICADO EN PEDRO AGUIRRE CERDAN° 302, LOTA. 
EXIDBICION: LOS VEHICULOS ESTARAN A LA VISTA DEL PUBLICO EN EL PATIO MUNICIPAL Y 
PATIO EX HOSPITAL ENACAR LOTA ALTO DESDE EL 20 DE MAYO AL 24 DE MAYO DE 2024 EN 
HORARIOS DE OFICINA.

MAYORES ANTECEDENTES: ENCARGADO DE INVENTARIO, FONO 041-2405089 EN HORARIOS
DE OFICINA. Mail: jose.gajardo@lota.cl, - www.lota.cl

EL ALCALDE

AVISO REMATE VEHICULOS MUNICIPALES

VEHÍCULO

STATION WAGON

CAMIONETA

CAMIONETA

CAMIONETA

CAMION

CAMION

CAMION

RETROESCA VADORA

TRACTOR

A

B

C

D

E

F

G

H

I

AÑO

2013

2011

2009

2009

2006

2012

2010

2010

2014

POSTURA MÍNIMA

2.975.000.-

500.000.-

1.575.000

1.960.000.-

3.673.367.-

3.342.980.-

12.319.407

12.000.000.-

4.000.000.-

MARCA/MODELO

NISSAN X-TRAIL

HAFEI RUIYI CARGO BOX 1.1

HUINDAY PORTER

FORD RANGER

MITSIBISID CANTER

FOTON OLN 5.0 CL

WOLKSWAGEN WOLKER (ALGIBE)

KOMATSU WB146-5

MAIDNDRA MH8560 WD

N°

FOTO: HOSPITAL REGIONAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

cambiando sus habituales 
instalaciones del cuarto piso 
del monoblock  a una sala, 
ubicada en el mismo nivel del 
edificio, que estaba destinada 
para 10 camas de hospitaliza-
ción obstétrica.  

“Se decidió reconvertirla en 
salas integrales (...) Ahora va-
mos a poder brindar una 
atención bastante más cer-
cana, acogedora y más vin-
culante con el entorno signi-
ficativo que quiere participar 
del  parto”. 

 Actualmente, según deta-
lló, se están desarrollando los 
trabajos, que aportarán con 
dos salas individuales de 27 
metros cuadrados cada una, 
que incluirán  mesas eléctri-
cas de atención de parto, que 
ayudarán a las madres a tener 
distintas posiciones, tanto 
para e manejo del dolor como 
para el parto,  y dará facilida-
des para la atención no far-
macológica del dolor duran-
te el trabajo de parto. 

Las habitaciones contarán 
con dispositivos para regular 
la  luz,  la  temperatura,  espa-
cio para la familia, baño pri-
vado para las madres. y un  
colgante al techo para favore-
cer el desarrollo de los partos 
desde una perspectiva inter-
cultural mapuche para tener-
los de pie; con colchonetas si 
quieren tener el parto en el 
suelo, y además, tal como lo 
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hacen  hace 4 años,  entrega 
de la placenta a la paciente 
que la solicite.  

A futuro, cuando se en-
cuentre normalizado el Re-
gional, según explicó, las salas 
serán mucho más amplias, 
los baños incluirán tinas de 
hidromasaje, tanto para dis-
minuir el dolor previo al tra-
bajo de parto, como para 
atender el alumbramiento.  
“Esto ya está en avance, tene-
mos el estudio preinversional 
y esperamos que se concrete 
entre 2030 y 2035”, comentó 
Vallejos. 

 
Parto respetado 

En el contexto de la cele-
bración de la semana del Par-
to Respetado, tenemos como 
“objetivo difundir, sensibili-
zar y socializar entre las co-
munidades la relevancia que 
tiene la atención de los partos 
(vaginales o por cesárea), con 
una atención humanizada y 
menos tecnificada, respetan-
do los tiempos propios del 
trabajo de parto”, explicó Va-
llejos. 

Agregó que están  traba-
jando para mejorar  las ac-
ciones cualitativas de la aten-
ción “que no se sientan ate-
morizadas ni sientan que 
vienen a un evento doloroso, 
sino más bien en el acompa-
ñamiento informado que les 
podamos entregar esa seguri-

titas pintadas, aromaterapia 
y karaoke, entre otras”, dijo y 
agregó que dichas acciones  
contribuyen a mejorar el es-
tado de ánimo de las embara-
zadas en general, pero espe-
cialmente, de aquellas que 
llevan mucho tiempo hospi-
talizadas.  

 Herman Alarcón, supervi-
sor de Recuperación Obsté-
trica, afirmó que en la Sema-
na del Parto Respetado ense-
ñarán a las embarazadas 
técnicas para el manejo del 
dolor no farmacológico, “téc-
nica que se utiliza para poder 
de cierta forma aliviar el do-
lor que pueden generar las 
contracciones y todo lo que 
implica los mecanismos fisio-
lógicos del parto”.  

Agregó que el manejo no 
farmacológico que está aso-
ciado, por ejemplo, al uso de 
balón kinésico, adopción de 
distintas posiciones ginecoló-
gicas que reducen el dolor,  y 
eso “también favorece a que 
haya un descenso y encaja-
miento del feto  (...) les ayuda 
para que puedan tener un 
parto de acuerdo a las condi-
ciones que ellas quieran, en 
diferentes posiciones”. 

dad, puedan sentir acogida, 
trato personalizado y huma-
nizado, pero no ser nosotros 
quienes nos transformemos 
en protagonistas - la protago-
nista es la gestante, recién na-
cido y familia”. 

Mariel Venegas, matrona 

supervisora (s) de la Unidad 
de Partos, aseveró que du-
rante este año, en que la se-
mana del Parto Respetado 
tiene como lema “Por una 
atención flexible y basada en 
evidencia”, realizarán una se-
rie de actividades como “gua-
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MOP impulsa proyectos para 
concretar “Anillo” que disminuya 
paso de cargas por zonas urbanas

PUENTE INDUSTRIAL, RUTA PIE DE MONTE Y RUTA COPIULEMU-HUALQUI-CORONEL FORMAN PARTE DEL PLANPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

A propósito del déficit de infraes-
tructura vial que existe en la Re-
gión y los problemas de movilidad 
que registra el Gran Concepción en 
particular, el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP) ha ido consolidan-
do la idea de generar vías dedicadas 
preferentemente para la circula-
ción de la carga. 

Y es que existe consenso hace 
años que si el Biobío pretende ser la 
plataforma logística de la macro 
zona centro sur del país y también 
del mismo sector de Argentina hay 
que sí o sí construir nuevas rutas, 
pero además de eso, es necesario 
completar un circuito que permitan 
el desplazamiento de esa carga por  
caminos distintos a los que circula 
el transporte público a lo menos. 

Por ello, la idea de un anillo or-
bital, circunvalación o periféri-
ca hacen referencia a lo esto, 
y es precisamente lo que 
busca consolidar Obras 
Públicas en la zona me-
diante la construc-
ción y articulación 
de  caminos ya 
existentes como 
fórmula de faci-
litar el creci-
miento del sec-
tor productivo, 
como lo sostu-
vo el seremi 
del MOP, 
Hugo Cautivo, 
quien recordó 
que hace sólo 
días atrás la 
propia ministra 
Jéssica López, 
anunciaba el 
cronograma de 
proyectos a licitar 
vía concesiones de 
los siguientes dos 
años, donde hay ini-
ciativas para la zona 
que van en la línea de ir 
“especializando” el la cons-
trucción de nueva infraes-
tructura vial en la zona.  

“Por un lado, felicitar el hecho 
que ya tenemos un aviso ahí que 
genera una señal en materia de pla-
nificación de lo que significa la con-
solidación de las grandes circunva-
laciones que hemos estado defi-
niendo, en algunos de los casos 
avanzando en materia de ejecución, 
en otros avanzando en los procesos 
de licitaciones.” 

 
El Orbital 

Para entender cómo funciona 
este anillo vial que permitirá de aquí 
a 10 años articular este circuito,  
hay que verlo de la siguiente mane-
ra. 

En la actualidad la Ruta del Itata 
y la Ruta a Cabrero son los principa-
les accesos hacia la provincia de 

EL 
CIRCUI-
TO  destacado 
en color rojo de lo 
que sería la circunvalación 
para el transporte de carga que 
propone el ministerio de Obras Públicas para la zona.

Concepción. 
A ellos se suma la Ruta de La Ma-

dera, pero que no tiene el estándar 
de las dos anteriormente nombra-
das.  

La continuidad hacia los puer-
tos, en parte se logra a través de la 
Ruta Interportuaria, que tiene pen-

diente su extensión, es decir, pasar 
a través de una vía elevada por 

avenida Colón y la línea fé-
rrea en Talcahuano y seguir 

por la actual calle Edelmi-
ra al interior de la pobla-

ción Gaete y continuar 
por Gran Bretaña y  

Juan Antonio Ríos 
hasta el Puerto de 
San Vicente, crean-
do una doble cal-
zada que no exis-
te.  

Este proyecto 
está en la agenda 
del Plan Movili-
dad  y va requerir 
de una serie de 
gestiones para pa-
sar a la etapa de 

ejecución ya en el 
siguiente gobierno. 

Actualmente la 
Ruta del Itata está en 

proceso de relicita-
ción, lo que significará 

que la empresa que se ad-
judique su explotación de-

berá realizar una serie de 
mejoras en ella que incluyen la 

conexión con la Ruta a Cabrero, 
mediante un camino de 6,9 kilóme-

tros que irá entre el  kilómetro 70 del 
Itata al sector de Juan Riquelme en 
la ruta 146. 

Si los plazos que se proponen en 
el calendario de la licitación, está 
conexión estaría construida y en 
operaciones en 2032. 

  
Pie de Monte  e Industrial  

Así como la Ruta del Itata se en-
cuentra en proceso de llamado para 
un nuevo periodo de licitación, la 
Ruta Pie de Monte también lo está, 
la diferencia es que esta última aún 
no existe, porque se trata de un pro-
yecto nuevo. 

Para agosto y septiembre próxi-
mos está presupuestado la apertu-
ra de ofertas técnicas y económicas, 
lo que podría significar que esté ad-
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La combinación de siete iniciativas permitiría contar con una 
circunvalación que evitaría que una parte importante de los 
productos que, van y vienen desde los puertos del Gran 
Concepción, circulen por las vías más transitadas de la zona. 
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Cita a Asamblea General Extraordinaria de Socios en el 
Clubhaus de la institución, Camino el Venado 715, San 
Pedro de la Paz, para el día 23 de mayo de 2024. En 
segunda citación a las 19:30 hrs. para tratar la tabla que 
contiene los siguientes puntos:

Tabla:
1.- Modificación Estatutos de la Corporación.
2.- Adopción de protocolo contra el abuso en la actividad 
deportiva.
 
La Asamblea se constituirá con los socios asistentes. Para 
modificación de estatutos se requiere el voto favorable de 
dos tercios de los votos emitidos. Tienen derecho a voto, 
los socios activos y honorarios con sus cuotas al día.                                                                            

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

El Presidente

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

LA RUTA INTERPORTUARIA y su extensión hacia San Vicente forman parte de los proyectos que se requieren para 
completar una gran vía periférica en el Gran Concepción.

dedicada preferentemente 
para ello. 

“Esto es parte de la planifi-
cación estratégica que el Mi-
nisterio de Obras Públicas ha 
venido desarrollando en los 
últimos años, que justamen-
te viene también a ser cohe-
rente con esta ruta que se 
está explorando hoy día, es 
una iniciativa privada que ha 
sido declarada de interés pú-
blico por el Ministerio, como 
es la Ruta Copiulemu, que va 
a significar, además, un nue-
vo puente sobre el río Biobío, 
que también va a significar 
una mejora ostensible de la 
conectividad en un área in-
termedia de la Región, y que 
posibilita, sobre todo, fortale-
cer el transporte de carga y el 
desarrollo productivo regio-
nal”, afirmó la autoridad.  

 
Varios proyectos  

Así entonces, Ruta del Ita-
ta, Rtuta a Cabrero, Autopis-
ta Interportuaria, Costanera 
en el tramo Talcahuano - 
Hualpén, Puente Industrial, 
Ruta Pie de Monte y Ruta Co-
piulemu - Hualqui - Coronel, 
generan el anillo orbital que 

judicada antes de terminar 
el presente año o en los pri-
meros meses de 2025. 

Con un presupuesto de 416 
millones de dólares y una ex-
tensión de 21 kilómetros, será 
la alternativa a la saturada 
Ruta 160 y unirá la salida sur 
del Puente Industrial con la 
zona del by pass de Coronel. 

De esta forma se prevé que 
una vez adjudicada y cum-
pliendo todos los pasos admi-
nistrativos y legales, que in-
cluyen por cierto, el estudio 
de impacto ambiental res-
pectivo ,su construcción se 
inicie el primer semestre de  
2029 para estar en operacio-
nes durante el segundo se-
mestre de 2032. 

A esa época el Puente In-
dustrial llevará 7 años en ser-
vicio, ya que tal como hemos 
informado en Diario Concep-
ción, a fin del presente año o 
comienzos del próximo se en-
tregará al uso de manera pro-
visoria el viaducto que es otra 
de las parte de esta circunva-
lación proyectada. 

 
La nueva pieza 

Pero para poder  generar el 
circuito que permita a las car-
gas que ingresan desde el sur 
y del norte evitar el paso la 
Ruta 150 que une Penco con 
Concepción o la zona de la 
Rotonda Bonilla y Los Carre-
ra,  se propone la construc-
ción de la ruta que una la 
Ruta a Cabrero con Coronel. 

Y ese es el proyecto que 
hace años la española Sacyr 
ha desarrollado y propuso al 
MOP, sería otra de las piezas 
de esta circunvalación. 

Dicha iniciativa, busca 
construir una ruta que parta 
en el sector de Copiulemu, 
cruce la zona de cerros, llegue 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

permitiría distribuir el trán-
sito de carga y descomprimir 
vías como la Ruta 160, Ruta 
150, Alonso de Rivera, Pedro 
Aguirre Cerda y Los Carrera 
por ejemplo.   

Por eso, desde el ministe-
rio de Obras Públicas, el jefe 
regional del MOP en el Bio-

bío, al analizar la mezcla de 
proyectos en ejecución, en 
licitación y los que deberían 
licitarse próximamente, sub-
rayó que se trata de una mi-
rada a largo plazo que por un  
lado contribuye a mejorar la 
movilidad en general en la 
zona y es un aporte al desa-
rrollo productivo de la Re-
gión, aseveró. 

“Aquí estamos hablando de 
varios cientos de millones de 
dólares en esta inversión acá 
para la Región del Biobío que 
se apalancan además, y efec-
tivamente, vienen a generar 
circunvalaciones que son ne-
cesarias para aportar en ma-
teria de descongestión vial 
en el Gran Concepción y for-
talecer la competitividad del 
sector productivo regional, 
en especial en la conectivi-
dad del intercambio comer-
cial de bienes y servicios de la 
Región con el país, pero tam-
bién en lo que es la proyec-
ción internacional del Bio-
bío”, cerró Cautivo. 

Finalmente y aunque téc-
nicamente no forma parte 
del orbital, no se puede dejar 
de mencionar la inversión ac-
tualmente en ejecución de la 
Ruta Nahuelbuta que mejo-
rará la conexión entre Los 
Ángeles y Angol y que permi-
tirá también mejorar signifi-
cativamente el empalme con 
la Ruta de La Madera. Acá se 
invierten 250 millones de dó-
lares, que lleva un 58% de 
avance y que se espera que 
esté en condiciones de ser 
puesta en operación provi-
soria en diciembre del próxi-
mo año.

teniendo en consideración 
eso sí que el ministerio valide  
la propuesta entregada por 
la empresa. 

“Nos encontramos traba-
jando en el desarrollo de la 
Iniciativa Privada “Interco-
nexión Vial Copiulemu - 
Hualqui – Coronel”, que per-
mitirá la generación de nue-
va infraestructura para la re-
gión, incluyendo un puente 
de 1,5 kilómetros aproxima-
damente de largo que atrave-
sará el rio Biobío, mejorando 
la accesibilidad y disminu-
yendo los tiempos de trasla-
do. Además, entregará ma-
yor conectividad y un impor-
tante ahorro de tiempo hacia 
Coronel.  

Para Sacyr, Chile es un país 
estratégico, donde nos intere-
sa participar en futuros pro-
yectos como este y seguir tra-
bajando en nuestra cartera 
actual de activos”, se comen-
tó desde la empresa. 

En la misma línea, el sere-
mi de Obras Públicas, plan-
teó que este proyecto de nue-
va ruta de concretarse permi-
tirá agilizar el flujo de cargas, 
haciéndolas circular por vía 

Nos encontramos 
trabajando en el 
desarrollo de la Iniciativa 
Privada “Interconexión 
Vial Copiulemu - Hualqui – 
Coronel”, que permitirá la 
generación de nueva 
infraestructura para la 
Región”.

Sacyr Chile,  proyecto de nueva Ruta 
en el Gran Concepción

FRASE

“Genera una señal en 
materia de planificación 
de lo que significa la 
consolidación de las 
grandes circunvalaciones 
que hemos estado 
definiendo”.

“Vienen a generar 
circunvalaciones que son 
necesarias para aportar 
en materia de 
descongestión vial en el 
Gran Concepción y 
fortalecer la 
competitividad del sector 
productivo regional”.

Hugo Cautivo,  seremi de Obras 
Públicas

FRASE

al límite entre Chiguayante y 
Hualqui, cruce el Río Biobío 
a través de un nuevo puente, 
pase por sobre la ruta de La 
Madera y continúe por el ce-
rro hacia Coronel, saliendo 
a la altura del by pass de la 
Ruta 160, permitiendo una 
llegada expedita a la zona 
portuaria  de la comuna. 

Así las cosas, será el si-
guiente gobierno quien de-
bería llamar a licitación para 
su ejecución, dado que esta-
ría tentativamente en el cro-
nograma del MOP  para 2026, 
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TRAS DENUNCIA DE SINDICATO

Mayor supervisión 
de Junaeb logra 
regularizar la entrega 
de alimentos en 
escuelas de la Región

FOTO: FACEBOOK JUNAEB

Una nueva instancia de Mesa Tripartita, a realizarse 
prontamente, busca mejorar el abastecimiento de productos 
para los establecimientos, para así ejecutar correctamente el 
Programa de Alimentación Escolar.

La Junta Nacional de Auxilio 
Escolar y Becas ( Junaeb) en el 
Biobío adoptó, como medida a 
la denuncia realizada por mani-
puladoras de alimentos, el do-
blar las supervisiones en esta-
blecimientos escolares para ase-
gurar la correcta llegada de 
productos necesarios para ela-
borar la minuta diaria que reci-
ben los estudiantes. 

Cabe mencionar que el Sindi-
cato de Manipuladoras de Ali-
mentos (Sinainter) Biobío, ase-
guró que las empresas encarga-
das de distribución de los 
insumos alimenticios no lo esta-
ban haciendo correctamente, 
alerta que levantaron en el con-
texto de una reunión por el Día 
del Trabajador con la Delega-
ción Presidencial.  

Afirmaron que el incumpli-
miento de las firmas distribui-
doras no les permitía cumplir 
con las minutas destinadas a 
los niños, niñas y adolescentes 
estudiantes del Programa de 
Alimentación Escolar (PAE). 

La actual directora subrogan-
te Junaeb Biobío, Ana Torres, 
informó que “efectivamente una 
de las medidas que hemos 
adoptado es que hemos dupli-
cado nuestras supervisiones. 
Todo el equipo de supervisio-
nes PAE está en terreno viendo 
y revisando, sancionando cuan-
do corresponda a la empresa”.  

Además, desde Junaeb han 
reforzado la comunicación con 
los profesores o funcionarios 
encargados de alimentación, 
indicándoles que cuando cer-
tifiquen las raciones lo hagan 
correctamente. “En el sentido 
de que, si la empresa no entre-
ga una ración completa, no es 
una ración servida completa 
al estudiante, quién debe reci-
bir su alimentación como co-
rresponde”, estableció Torres. 
Es decir, si no llegan todos los 
productos necesarios para ela-
borar la minuta diaria debe 
quedar registro de aquello, ya 
que Junaeb paga por ración 
completa servida. 

“Por otro lado, nosotros nos 
hemos reunido con los repre-
sentantes de la empresa, le he-
mos dado a conocer dónde es-
tán fallando, ellos nos han pre-

sentado su plan de mejora y lo 
han ido cumpliendo”, detalló 
Ana Torres.  

La directora subrogante de 
Junaeb Biobío, además indicó 
que “creo que también es desta-
cable que la primera semana de 
junio tenemos programada una 
mesa tripartita que es una nove-
dad en la cual invitamos a la 
empresa, a los sindicatos de ma-
nipuladoras y también Junaeb”.  

En esa mesa se abordará el 
cómo van a trabajar de ahora en 
adelante, con el objetivo de que 
las empresas se comprometan a 
dar soluciones definitivas. 

“Nuestras puertas están 
abiertas para los sindicatos de 
manipuladoras. Yo me he reuni-
do con ellas, estamos llanos a 
poder escucharlas, a ver desde 
qué punto de vista nosotros 
como institución podemos apo-
yar”, afirmó Ana Torres. 

 
PAE 

Al respecto, Patricia Gonzá-
lez, presidenta del Sindicato de 
Manipuladoras de Alimentos, 
indicó que ella además de diri-
genta, trabaja diariamente en 
un colegio, por lo que está per-
manentemente en el proceso 
de entrega de alimentos del PAE, 
de ahí que puede dar testimonio 
de que la empresa efectivamen-
te está abasteciendo con todo lo 
que corresponde por guía.  

“Donde trabajo yo, el Colegio 
Rafael Sotomayor de Coronel, 
puedo mostrar una guía, puedo 
mostrar la bodega, y se va a ver 
de que la empresa está cum-
pliendo”, estableció González. 

“Mi intención no es defender 
a la empresa, porque estuvo mal 
en marzo, estuvo terriblemente 
mal la cosa, porque no coordi-
naban con los proveedores”, de-
claró Patricia González, pero en 
las últimas reuniones que han 
tenido como zonal de la Pro-
vincia de Concepción han podi-
do constatar, una vez revisado 
todo que se ha ido mejorando. 

Desde otro aspecto, este sin-
dicato también ha podido no-
tar que la Junaeb está cons-
tantemente monitoreando la 
situación. 

En tanto, desde el Sindicato 
Sinainter, Marianela Saldaña, 
directora detalló que “están 
abasteciendo de poco, igual-
mente nos quedan siempre 
pendientes”.   

Además, Sandra Alvarado, in-
dicó que justamente durante la 
jornada de este miércoles parti-
cipó de una reunión en Santia-
go con miembros del nivel cen-
tral de Junaeb.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

por empresas, 
manipuladoras de 
alimentos y la Junaeb se 
realizará en junio para 
evaluar mejoras al sistema.  

Una mesa 
compuesta
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Aumento de personas en 
situación de calle: especialistas 
destacan la urgencia de abordar 
integralmente la problemática

DE ACUERDO CON DATOS DEL MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA

En Chile, al igual que en el 
resto del mundo, las personas 
en situación calle constituyen 
una de las manifestaciones 
más profundas y complejas de 
la pobreza, evidenciando un 
problema estructural que va 
más allá de las circunstancias 
individuales de cada persona. 
Su origen se encuentra en los 
sistemas sociales, económicos 
y políticos que perpetúan la 
desigualdad, la exclusión y la 
falta de oportunidades para 
amplios sectores de la pobla-
ción, tales como falta de em-
pleos, acceso a tratamientos 
en salud mental, acceso a vi-
viendas e incluso la migración. 
Según reportes del Ministerio 
de Desarrollo Social, la cifra 
para 2024 de personas en situa-
ción de calle llegó a 21.272, su-
biendo ampliamente en com-
paración a las 20.144 personas 
registradas el año anterior.  

Para la Directora del De-
partamento de Salud Pública 
de la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Concep-
ción, Paula De Orúe Ríos, vivir 
en la calle es una decisión que 
toman las personas, muchas 
veces “asociado a que tienen 
trastornos de salud mental y 
ya las familias ya no los quie-
ren acoger y no encuentran 
otro espacio. Otros, que tie-
nen consumos de algún tipo. 
Y los menos son aquellos que 
están contra el sistema, por lo 
tanto, vivir en una casa para 
ellos rompe, digamos, esto de 
no ser del sistema”.   

“Es importante contextua-
lizar esta problemática en el 
contexto histórico de Chile”, 
expresó la Magister en Traba-
jo Social y Políticas sociales 
UdeC, Viviana Leal Palma. La 
profesional analizó que, en las 
últimas décadas, el país ha cre-
cido mucho, beneficiado a una 
parte de la población, pero ha 
dejado rezagados a otros sec-
tores, incluidos los que viven 
en situación de calle. “La desi-
gualdad social y económica 
ha contribuido a la marginali-
zación de ciertos grupos, lo 
que ha agravado la falta de vi-
vienda y la pobreza en el país” 
planteó. Para Leal, hay figu-
ras claves que han contribui-
do a visibilizar y abordar la 
problemática calle en Chile, 
tales como organizaciones no 
gubernamentales, Techo-Chi-
le y Hogar de Cristo que, jun-
to al Ministerio de Desarrollo 
Social, brindan apoyo a estas 
personas, mediante alimen-
tos, higiene, ropa y/o progra-
mas de reinserción social.  

Las profesionales de medicina y trabajo social enfatizan la necesidad 
de establecer enfoques sostenibles y medidas a largo plazo para 
enfrentar esta crisis, destacando el papel crucial de iniciativas como 
Código Azul y programas de reinserción social.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES UDEC

mejor no se ven porque se re-
fugian en la noche en alguna 
parte, pero durante el día están 
en la calle”, identificó De Orúe.   

Código Azul y cómo ayudar 
en situaciones extremas  

Dentro del Plan “Protege 
Calle” se creó la estrategia de 
emergencia Código Azul, que 
busca proteger la vida de las 
personas en situación de calle. 
Está pensado especialmente 
en la zona centro-sur del país, 
donde se observan condicio-
nes climáticas extremas. La 

idea es que cualquier persona 
pueda avisar, por medio del 
número telefónico 800 104 777 
cuando la táctica se activa. Sin 
embargo, según explica el Mi-
nisterio de Desarrollo Social 
en la web de Chile Atiende, 
este protocolo solo estará ac-
tivo en ciudades específicas 
en seis regiones, siendo Chi-
llán en Ñuble y Los Ángeles 
en Biobío las representantes 
en la zona. Sobre Concepción 
no hay información.   

Además de esta iniciativa, el 

personas”, explica su web.  
Ambas profesionales sostie-

nen que las medidas deben ser 
a largo plazo y mucho más pro-
fundas. “Para abordar la situa-
ción calle de modo integral, en 
diversas necesidades y desa-
fíos que enfrenta cada persona, 
se requiere una combinación 
de enfoques, adaptados a las 
realidades específicas de cada 
país, las políticas sociales de-
ben ser entonces sensibles a 
las necesidades individuales y 
evolucionar en respuesta a los 
cambios en la sociedad y la eco-
nomía”, reflexionó Leal. Para 
ella, la atención continua, la 
igualdad, la dignidad y la par-
ticipación de las personas en si-
tuación de calle es esencial 
para el éxito de estas iniciativas.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ministerio de Desarrollo So-
cial tiene a disposición el Pro-
grama Calle, que entrega apo-
yo y acompañamientos psico-
sociales y sociolaborales, 
junto al Plan Protege Calle, 
que brinda alternativas de 
hospedaje. Destaca también 
el programa Vivienda Prime-
ro, “cuyo objetivo es resolver la 
falta de vivienda y acceden a 
servicios de apoyo. Para ello se 
le asigna un cupo en una vi-
vienda compartida, segura, 
accesible y estable para dos 

Desde el estallido social de 
2019 y posteriormente la pan-
demia mundial de Coronavi-
rus, “este país se ha visto afec-
tado significativamente a ni-
vel económico, lo que se 
evidencia en el aumento de fa-
milias en situación de vulnera-
bilidad extrema, y aumento de 
personas en situación de ca-
lle, siendo parte de un mal es-
cenario social”, analizó Leal. 

«Uno no los ve tanto, pero 
hay adolescentes que comien-
zan ya a vivir en la calle. A lo 
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Fesiluz en 
Hualpén 

ESPECTÁCULO FAMILIAR

Luces, sombras, y 
variedad de colores en un 
mismo espacio.

FOTO: ANDRÉS OREÑA P.

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

JARDÍN de luces. HADAS del bosque.PIANO interactivo. CRIATURAS mágicas.

SHOW EN VIVO con un talento que impresiona a todos.

DRAGÓN  sobre el agua.

Ciudad

LUCES flotantes.
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Una tarifa de $180 es lo que rige 
para los estudiantes, actualmente, 
el precio del pasaje del transporte 
público del Gran Concepción. Un 
costo importante frente a los $550 
formales de público general. 

Todo esto, de paso, significa una 
ayuda y ahorro grande para quienes 
tienen el beneficio y sus propias fa-
milias, pues la diferencia de gasto 
mensual puede escalar de entre 
$20.000 a los $30.000. 

Fernanda Flores Valencia, estu-
diante de Psicología de la Universi-
dad Andrés Bello (Unab), afirmó 
que, la diferencia entre utilizar la 
locomoción colectiva con y sin su 
TNE escolar es extraordinaria. “An-
tes de tener mi pase gastaba $550 de 
ida a la universidad y luego lo mis-
mo para ir a comer a mi casa y des-
pués volver a mis clases. En total 
eran $2.200 diarios que me dolían el 
bolsillo”, recordó la universitaria, 
quien aseguró que el uso de su pase 
escolar le ha alivianado sus gastos. 
“Con la TNE gasto, aproximadamen-
te, $800 diarios. Sin el beneficio gas-
taba alrededor de  $44.000 mensua-
les y con mi tarjeta bajó a $16.000”. 

Pero no sólo los estudiantes uni-
versitarios se ven beneficiados con 
la TNE, sino que también es un 
aporte para toda la familia.  

Fernanda contó que para su ma-
dre también es una ayuda para su 
bolsillo, ya que viaja con frecuencia 
con sus hijas a visitarla. “Uno aho-
rra bastante. Mi mamá viaja perió-
dicamente con mis 2 hermanas de 
7 y 16 años de Florida a Concepción. 
El pasaje cuesta $1.500 y entre las 3 
serían $4.500.  En total, con los pa-
sajes con tarifa normal, de ida y de 
vuelta, ella debería pagar $9.000,  
pero como  utilizan el pase, a mis 
hermanas se les rebaja el pasaje a 
$500, por lo que en total cancela 
sólo  $5.000”.  

Por su parte Clara Rebolledo Gó-
mez, estudiante de Ingeniería Co-
mercial de la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (Ucsc), 
comentó que el ahorro en pasajes le 
ha ayudado a juntar dinero para 
sus gastos personales. “La alimen-
tación del estudiante se rige de 
acuerdo a su economía. Una vez 
perdí mi pase y tuve que pagar lo 
normal. Yo viajo de lunes a viernes 
de mi casa a la universidad, ida y 
vuelta. Cuando lo extravié gastaba 
$5.500 semanales, pero cuando 
pude obtener uno nuevo el gasto en 
pasajes bajó a $1.800. Noté de inme-
diato ese ahorro, ya que empecé a 
juntar lo que no gastaba en la micro 
para comer un poco mejor”, recor-

Ahorro de hasta $30 mil mensuales 
en locomoción: llaman a renovar 
Tarjeta Nacional Estudiantil
El proceso de obtención de sellos vence el 31 de mayo. Beneficio significa una 
importante ayuda a nivel familiar.

La encargada además invitó a 
quienes fueran a pegar su sello que 
revisaran bien los pasos a seguir en 
la página de la TNE, www.tne.cl, en 
dónde aparece la información com-
pleta para optimizar el trámite. “Las 
personas no pueden llegar con pa-
ses rotos, doblados o borrosos, sino 
que se deben presentar de manera 
impecable para poder pegar el sello 
correspondiente”, señaló. 

La oficina de la Tarjeta Nacional 
Estudiantil, ubicada en calle Barros 
Arana 221 y está abierta de lunes a 
viernes entre las 10:00 de la maña-
na y las 18:00 horas, pero para quie-
nes no puedan asistir durante esos 
días, Cristina Granadino informó 
que habrá disponibles dos fechas 
extraordinarias. “Para que nadie se 
quede sin su sello, la oficina atende-
rá el sábado 25 de mayo y el 1 de ju-
nio desde las 10:00 de la mañana y 
hasta las 14:00 horas”. 

Por otro lado, Yonatan Hernán-
dez Silva, funcionario de atención 
a público de la oficina de TNE de 
Concepción, quien invitó a los be-
neficiarios a revalidar lo más pron-
to posible su tarjeta de lunes a vier-
nes a partir de las 10 de la mañana 
ya que, en estas últimas semanas y 
de cara al vencimiento del sello 
2023, las filas, según comentó, son 
mucho más extensas. “Este mes se 
ha visto una importante afluencia 
de público que concurre al local a 
revalidar el sello para este 2024. Los 
tiempos en la fila para realizar el 
trámite, al haber mayor cantidad de 
personas, se vuelven bastante más 
largos en comparación al resto del 
año cuando se realizan otras dili-
gencias, por lo tanto invito a que 
vengan temprano y con tiempo a 
pegar sus sellos”, indicó.

realizar su trámite, fue lo que asegu-
ró Cristina Granadino Pereira, encar-
gada de oficina de la TNE, quien re-
calcó que este año la cantidad de 
usuarios del pase escolar que ha acu-
dido hasta el local a pegar su sello ha 
sido baja en comparación al 2023.  

“Este año, durante lo que ha sido 
el proceso de revalidación, estamos 
pegando entre 300 a 500 sellos dia-
rios, un número bajo en relación al 
año pasado en dónde eran 600 los 
trámites realizados por día. Las fi-
las eran interminables”, detalló. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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$180 es la actual 
tarifa escolar.

dó la joven, quien ya revalidó su 
pase a principios de mayo. 

 
Atención para todos 

A pesar de que los sellos 2023 ven-
cen el 31 de mayo, aún hay estu-
diantes que no se han acercado a 
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EXPLICAN DESDE INCUBAUDEC
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El impacto de las redes sociales 
en la sociedad cada vez se registra 
con mayor fuerza en diversas aris-
tas. Así lo demuestra también el úl-
timo informe «Claves Consumidor» 
de Ipsos, un estudio trimestral sobre 
el marketing y consumo en Chile, 
que arrojó datos reveladores sobre 
el acceso, uso e influencia de las re-
des sociales en la sociedad chilena. 

Según el estudio, el 9 de cada 10 
chilenos utiliza las redes sociales 
diariamente, siendo una parte inte-
gral de su vida cotidiana. Entre los 
hallazgos más significativos, se des-
taca que el 52% de los encuestados 
considera las redes sociales como su 
principal fuente de información al 
decidir sobre compras o marcas. 
Este porcentaje aumenta aún más 
en la generación Millennial, alcan-
zando un 59%. 

Apoyado en esas cifras, el Direc-
tor de Operaciones de Incuba UdeC, 
Óscar Sánchez Aspe, argumentó 
que las empresas deben tener una 
estrategia clara y bien estudiada, 
que no es solo llegar y publicar lo 
que están haciendo junto con pagar 
por publicidad. «¿Quieres vender 
más? ¿Quieres crecer en clientes? 
¿Quieres crecer en seguidores? 
Cada uno de esos tiene una estrate-
gia completamente diferente». 

Consultado sobre cómo ha evo-
lucionado el papel de las redes so-
ciales en la toma de decisiones de 
compra en los últimos años, Sán-
chez precisó que inmersos en un 
mundo tan digitalizado y con un 
acceso a la información que hoy en 
día está a la mano de manera ins-
tantánea, el papel de las redes so-
ciales es clave. 

Sobre aquellas estrategias, el pro-
fesional manifestó que con tanta 
información hoy existe en las redes 
sociales, con mucha competencia 
que busca los mismos resultados, se 
debe analizar, por ejemplo, en cuál 
de todas las redes sociales estar. 
«Facebook, Instagram y TikTok son 
públicos diametralmente opuestos. 
Si buscas un público más adulto, 
deberías tender a irte a Facebook. Si 
buscas un público más juvenil, Ti-
kTok es la opción». 

Sánchez apuntó que incluso más 
allá de eso se debe entender que no 
puedes realizar una acción que tien-
da a vender en Instagram sin que se 
esté midiendo. «¿A cuánta gente 

Redes Sociales: el factor determinante 
en las decisiones de compra

La empresa de investigación de mercados Ipsos concluyó, a 
través de un estudio, que más del 52% de las personas utiliza 
las RR.SS. como principal fuente de información al momento 
de comprar o tomar decisiones de marca.

sumidas son las que tienen que ver 
con casos de éxito y las más busca-
das dicen relación a las temáticas de 
acceso a financiamiento, “cuáles 
son las convocatorias disponibles 
en el mes, cuáles son los servicios de 
apoyo, cuáles son los fondos a los 
que pueden postular, acceso a fi-
nanciamiento público y privado, 
etc.”, explicó Figueroa. 

Instagram es la red preferida por 
la comunidad IncubaUdeC. Figue-
roa añadió que hay que estarle to-
mando el pulso al segmento, “dón-
de está, a qué hora, cuándo es el 
momento en que más interactúa 
contigo, qué días de la semana, qué 
tipo de contenido buscan perma-
nentemente, etc.”. 

Es tanta la importancia que le han 
dado que ahora también tienen una 
persona de dedicación exclusiva a 
estar subiendo contenido a sus redes, 
porque además hay que responder 
en tiempo real. Figueroa estimó que 
las consultas vía comentarios o DM 
están alrededor del 90%. “Tienes que 
cuidar ahí tu imagen y capacidad de 
respuesta, porque finalmente esa es 
tu atención al cliente”, cerró.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC
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El caso de IncubaUdeC 
Al respecto, la Directora de Co-

municaciones y Marketing de Incu-
ba UdeC, Cecilia Figueroa Moya, ex-
presó que dichos números coinci-
den con los que manejan, e incluso 
se incrementan en las mediciones 
hechas en la comunidad en la que se 
desempeñan en otros aspectos. 

“Constantemente estamos en-
cuestando a nuestros emprende-
dores y emprendedoras para saber 
de qué manera se informan de nues-
tras actividades, de qué manera 
quieren conocer o tener acceso a los 
diferentes programas o servicios 
que entregamos y los números son 
categóricos: más del 80% responde 
que lo hace a través de redes socia-
les”, contó. 

Son más de 25 las campañas digi-
tales que IncubaUdeC realiza en-
tre marzo y diciembre. Las más con-

estás llegando? Si estás llegando 
realmente a la gente que corres-
ponde. Porque a mí, por ejemplo, a 
veces me aparece publicidad de una 
carnicería en Santiago y yo soy de 
Concepción. ¿Para qué me aparece 
eso? No tiene sentido. Es una pérdi-
da de dinero». 

«Como decía el estudio de Ipsos, 
ya más de la mitad de la población, 
el 52% del país, está tomando deci-
siones en torno a compras y ventas 
relacionadas con redes sociales. Ahí 
es donde se informan, ahí es donde 
buscan, ahí es donde aparece la pu-
blicidad de lo que constantemente 
estás buscando. Por lo mismo, hoy 
en día no puedes no estar, es clave 
tener presencia en redes sociales, 
pero una presencia estratégica», se-
ñaló el Director de Operaciones la 
incubadora de negocios de la Uni-
versidad de Concepción. 
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LILAS DESAPROVECHARON OPORTUNIDAD DE ORO

Tenía la responsabilidad de ganar 
para dar caza al puntero Melipilla, 
pero no jugó como tal. General Ve-
lásquez aprovechó el bajísimo pri-
mer tiempo de un León que cuan-
do despertó lo hizo solo a medias y 
con un hombre más en la cancha fue 
golpeado con un lanzamiento pe-
nal. D. Concepción cayó 2-1 contra 
varios viejos conocidos que se juga-
ron la vida y tuvieron revancha. Los 
lilas pudieron ser primeros, pero 
dormirán en sexto puesto.  

Cornejo repitió equipo en ofensi-
va, aunque con los titulares genera-
ron muy poco en ofensiva, salvo una 
pared que Ignacio Mesías definió 
con zurdazo bajo y Brandon Obre-
gón sacó con el pie. Fue ya pasada 
la media hora, igual que un tirazo de 
Manzo sobre el travesaño.  

Pero a los 28’ un encendido John 
Alegría aceleró tras pase de Juan 
Pablo Carrasco, se quitó al portero 
Nicolás Araya y definió con el arco 
vacío. Con el primer tanto los loca-
les tomaron confianza y pudieron 
aumentar con un derechazo de 
Cristián Valenzuela que “Nico” tapó 
estirándose abajo. 

Velásquez entraba constante-
mente por la izquierda -en una de-
fensa que no tuvo esta vez a Espíno-
la- y encontraba a Campos ingre-
sando libre por el centro del área, 
pero chocando con la presencia de 
Araya. Terminaba el primer tiempo 
y la ventaja mínima era buena no-
ticia, la visita la sacó barata. 

 
Asomo de repunte 
Cornejo apostó metiendo a Vargas, 

Valdivia y Tello, pero al equipo le cos-
tó encontrar espacios contra un elen-
co que jugaba con el marcador para 
arroparse bien y salir a la contra, es-
quema que le acomoda mucho por la 
velocidad de su gente. Castillo, Alegría 
y Valenzuela se jugaban su partido 
aparte y se notaba. Tres que no tuvie-
ron éxito en su paso por el León y 
esta tarde hicieron muchísimo daño. 

“Chupete” Valenzuela pudo au-

Bustamante y Alegría no 
dejaron ser líder al “Léon”
Ex morados fueron verdugos de este     
D. Concepción que con un triunfo era el 
nuevo puntero. Lo perdió 2-1, cuando su 
adversario jugaba con uno menos.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES CONCEPCIÓN

mentar errando de frente al arco, 
obstaculizado por Silva, y en un mo-
mento de poca claridad el visitan-
te lo empató saliendo de un lateral. 
Los lilas buscaron el pivoteo siem-
pre efectivo de Carlos Escobar, Val-
divia ganó la segunda pelota y Ricar-
do Ramírez conectó de cabeza (67’) 
a la espalda de todos. 

La cancha ayudaba poco, daba 
botes extraños y, en ese escenario, 
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ta de Kevin Serrano para el 2-1. 
El local reventó todo lo que llegó 

cerca de su área, hizo tiempo cuan-
do pudo y los morados chocaban in-
cluso con dos compañeros yendo a 
buscar una pelota en el área. No 
hubo caso, perdieron la oportuni-
dad de ser líderes y ahora tendrán 
un duro reto contra el SAU. 

Concepción alineó a Nicolás 
Araya (82’ Joaquín Muñoz); Clau-
dio Fernández, Lautaro Rigazzi, 
Sebastián Silva, Felipe Saavedra; 
Sebastián Torres (46’ Brayan Valdi-
via), Fabrizio Manzo; Ricardo Ra-
mírez, Carlos Escobar, Ignacio Me-
sías (46’ Gabriel Vargas), y Dilan 
Acevedo (46’ Gary Tello).

Ramírez volvía a animarse acele-
rando por la izquierda para termi-
nar con un tirazo por fuera de la red. 
En la siguiente, Castillo pudo desni-
velar para el anfitrión elevando por 
muy poco de larga distancia. 

Para mayor infortunio, el buen por-
tero Araya salió lesionado y con lágri-
mas en su rostro tras una fuerte en-
trada de Cristóbal Arriaza (82’) que le 
costó la tarjeta roja. Aparentemente 
sería un golpe de gravedad en el em-
peine y fue trasladado al hospital. 

La pregunta era qué pasaría aho-
ra que los penquistas quedaban con 
un hombre más en la cancha, pero 
de vuelta a la acción fueron sor-
prendidos de inmediatos por Va-
lenzuela. El delantero entró al área 
y su enganche dio en la mano de Sil-
va. Penal a los 86’ y ejecución perfec-

El fútbol femenino de Fernández Vial man-
tiene su campaña perfecta luego de ganar su 
octavo partido consecutivo, esta vez por 1-0 en 
casa de Rangers, con solitario gol de Catheri-
ne Monsálvez. 

Huachipato, en tanto, sigue siendo su escol-
ta luego de golear 5-2 a Curicó, en El Morro, 
con triplete de Viviana Torres y tantos de Scar-
lett Caroca y Catalina Fuentes. Vial es prime-
ro con 24 puntos y el acero tiene 15.

Vialinas con campaña perfecta y golea el acero

FOTO: INSTAGRAM VIALFEMENINO

2
D. CONCEPCIÓNG. VELÁSQUEZ

1
Estadio: Augusto Rodríguez 
Público: 1.500 espectadores aprox. 
Árbitro: Emilio Bastías

GOLES

(28’) Alegría 
(86’) Serrano

(67’) Ramírez

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Sin Sanguinetti y con la 
zona de descenso cerca

Se estaba salvando solo con los 
buenos primeros resultados en 
Copa Libertadores, pero las dos 
pobres presentaciones contra The 
Strongest (empate en casa y golea-
da 0-4 afuera) provocaron la sali-
da del técnico Javier Sanguinetti. 
Esta tarde (20.30 horas), Huachi-
pato recibe a un Audax Italiano 
que también está muy cerca de la 
zona de peligro  y el local será di-
rigido interinamente por Fran-
cisco Troncoso, entrenador del 
equipo de proyección.  

El acero solo obtuvo 2 de los úl-
timos 15 puntos en juego, suman-
do ambas competencias y su últi-
ma victoria fue el 2-1 sobre Iqui-
que, con gol de Cris Martínez, 
hace casi un mes. En Talcahuano 
y con Sanguinetti, solo triunfaron 
en 2 de 6 presentaciones frente a 
su gente. El argentino logró final-
mente un 35,2 por ciento de los 
puntos en disputa e hipotecó la 
clasificación internacional, inclu-
so arriesgando una posible Sud-
americana. 

En el torneo local aún está a 
tiempo de despertar, aunque en 
números, está más cerca de la 
zona de descenso que de avanzar 
en la ronda de los 8 mejores que 
pelearán por algo más. Con 13 
puntos, se encuentra a 3 partidos 
del grupo de arriba y a solo 4 uni-
dades de Copiapó, que está en 
condición de perder actualmen-
te la categoría. 

Una característica de la “Era 
 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Sanguinetti” fue la falta de gol, 
que tiene a la usina como el ata-
que menos efectivo de la Primera 
División, con solo 10 conquistas 
en 12 presentaciones. En la mitad 
de sus partidos no fue capaz de 
marcar goles y su máximo artille-
ro es Cris Martínez con apenas 3 
conversiones. 

Los siderúrgicos no contarán 
con Claudio Sepúlveda en la zona 
media y habrá que ver si Tronco-
so mueve algunas piezas o sor-
prende con jugadores que el DT 
anterior tenía muy fuera de la ci-
tación, como Sáez y otros que lle-
garon como refuerzos. 

Por su parte, Audax Italiano lle-
ga en un momento aún más com-
plicado, con solo 11 puntos en su 
registro, pero curiosamente ju-
gando mejor fuera de casa. En esa 
condición viene de golear 5-0 a 
O’Higgins y 3-0 a Cobreloa en el 
Zorros del Desierto. Todos sus 
triunfos de esta temporada han 
sido como forastero.    

En su último encuentro, los itá-
licos fueron vapuleados 4-1 por 
Colo Colo y ahora enfrentará a 
uno de sus rivales más directos.

AHORA ES SUBLÍDER DE LA TERCERA B

D
ebe ser porque en El 
Morro todos van por 
el empate, en cambio 
afuera Naval encuen-
tra más espacios y 

aprovecha su velocidad para el ata-
que directo. Lo cierto es que el an-
cla se ha anotado tres triunfos con-
secutivos fuera de Talcahuano y 
así logró ubicarse como sublíder 
del  Grupo Sur de Tercera B. El ba-
tallado 3-2 en cancha de Buenos 
Aires de Parral lo acerca a solo un 
punto de D. Rancagua. El puerto es 
el único invicto de esta zona. 

La visita  ingresó con tres delan-
teros (Flores, Garcés y Muñoz) y un 
mediocampo de corte claramente 
ofensivo y eso se notó en los prime-
ros minutos. Antes de la media 
hora, los dirigidos por Alejandro 
Pérez ya habían golpeado dos veces 
a un local que había tenido un par 
de buenas ocasiones, sobre todo, 
con un tiro libre alto que sacó Gui-
llermo Gajardo. 

El primer tanto fue con Benja-
mín Rojas (22’) entrando por la iz-
quierda hasta llegar a las barbas de 
Lara y batirlo con violento remate 
rasante. El buen pase fue de Fran-
cisco Tapia. Y a los 24’ es Michael 
Garcés el que desborda por la ban-
da zurda y su centro es conectado 
de cabeza por Ignacio Flores. 

Parral no se rindió y a los 40’ des-
contó con un polémico gol. Un tiro 
libre de Carlos González iba a las 
manos de Gajardo, quien alegó un 
empujón ilegal que hizo que la pe-
lota se le suelte y termine dentro del 
arco. De pronto, al local se le abría 
una puerta. 

Golpeó otra 
vez fuera de 
casa y acecha 
a Rancagua 
Naval triunfó en sus 3 últimas salidas   
del torneo y se ubicó segundo de la Zona 
Sur gracias a  su poderío en ataque.

FOTO: FACEBOOK PURO NAVAL 

Una de las fortalezas de Naval 
son sus múltiples variantes ofensi-
vas. Por algo lleva 14 goles en este 
arranque. A los 57’ Sebastián Moya 
se arrancó por la derecha, sacó el 
centro y el siempre porfiado Garcés 
metió un notable testazo para de-
cretar el tercer tanto chorero. 

Pudo aumentar Valdebenito con 
un izquierdazo bien contenido por 
Lara, pero el anfitrión volvió a po-
ner suspenso con un cabezazo de 
Cea (77’). El final fue con Parral ti-
rando centros y hasta el portero 
arriba, pero Naval lo cerró 3-2 y se 
mete de lleno en la parte alta.

Pudo marca Garcés acelerando 
por la izquierda, pero su disparo de 
“tres dedos” dio en el cuerpo de 
Lara y el rebote, tomado por Diego 
Muñoz, fue sacado desde la línea 
por un defensor. 
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HUACHIPATO

Estadio: CAP Acero 
Hora: 20.30 
Árbitro: José Cabero

AUDAX ITALIANO

2
NAVALPARRAL

3
Estadio: Nelson Valenzuela 
Público: 400 espectadores aprox.

GOLES

(40’) González 
(77’) Cea

(22’) Rojas 
(24’) Flores 
(57’) Garcés

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Tenía Stefannia Morales 
cuando por 
recomendación de sus 
profesores en la Teletón, 
sumada a la motivación 
de sus padres ingresó a 
la natación en el formato 
competitivo.

años
16

STEFANNIA MORALES

E
l mar, la piscina o el 
agua resulta sinóni-
mo de verano y de va-
caciones para mu-
chos. Sin embargo, 

dentro de un espacio acuático 
hay personas que encuentran 
más que eso. Ese es el caso de 
Stefannia Morales, una joven de 
17 años que gracias a la gestión 
de sus profesores de la Teletón, 
y el apoyo inclaudicable de sus 
padres, comenzó una relación 
con este mundo y hoy está ha-
ciendo natación de manera com-
petitiva. 

Desde pequeña creció ligada al 
mar, iba a la playa con sus familia-
res y disfrutaba de las piscinas. Un 
día, mientras hacía terapia por 
una parálisis braquial obstétrica, 
se abrió la posibilidad de pertene-
cer a Promesas Chile, donde la 
entrenadora encargada vio en Ste-
fannia un diamante en bruto. 

La nadadora declaró que “cuan-
do comencé tenía marcas muy 
bajitas, sabía lo básico: flotar y 
respirar. Pero de a poco comencé 
a mejorar mis técnicas y aprendí 
distintos tipos de nado, ahora me 
da mucha satisfacción saber todo 
lo que he mejorado”.  

La joven no se quedó solo en el 
plano deportivo e indicó que 
“cuando digo mejorar, también 
me refiero a mi autoestima, me 
ayuda a olvidarme de cualquier 
problema que tenga antes de me-
terme al agua, en ese momento, 
deforma automática toda mi 
concentración se focaliza en no 
perder la técnica y mejorar mis 
marcas”. 

También relató sus primeros 
pasos en la natación de compe-
tencia.  “De primera no entendí 
muy bien y pensamos junto a mis 
padres que era solo con fines te-
rapéuticos, pero después nos in-
formaron que era para competir. 
A pesar de la sorpresa, mis pa-
dres siempre me motivaron. Em-
pecé con miedo, nunca había 
competido y me encontré con una 
experiencia muy grata”, añadió. 

 
Un mundo de sueños 

En cuanto al colegio se auto-
percibe como una estudiante de 
buen desempeño, aparte de te-
ner muy buena relación con sus 
profesores, que muchas veces le 
dan flexibilidades de horario para 
sus entrenamientos. Hace men-
ción especial de su profesora de 
Educación Física, que la ayuda 
con ejercicios personalizados y 
la motiva a superarse constante-
mente. 

Además se refirió con mucho 
cariño hacia sus padres, que la 

Una joven que entró 
al agua por terapia y 
encontró su pasión 
La vista panorámica del mar es amplia y profunda, 
equivalente a la pasión que siente Stefannia por la 
natación.  Creció ligada al mar y no dudo en zambullirse 
en el mundo subacuático, donde descubrió técnicas y 
formas desconocidas para ella, hasta ese momento. 

 FOTO: CEDIDA YASNA PÉREZ

han apoyado en los procesos de 
competencia. Respecto a su pa-
dre, la joven recuerda que “hace 
un tiempo mi papá trabajaba en 
una empresa de gas, viendo todo 
el esfuerzo y fuerza que empleaba, 
de cierta forma me daba una lec-
ción, yo lo veía y pensaba que quie-
ro llegar a ser tan fuerte como él”. 

En esa misma línea, al ser con-
sultada por algún deportista o 
persona que admire en la discipli-
na, mencionó a una de sus com-
pañeras, Francisca Neiman, quien 
es seleccionada nacional. 

Sobre lo que quiere lograr en el 
deporte, afirma que “así como mi 
compañera, yo también quiero 
llegar a ser una seleccionada na-
cional, sé que es difícil y para eso 
tengo que trabajar mucho. Sin 
embargo tengo mucha fe en que 
lo voy a lograr, de a poquito”. 
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Sebastián Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl
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C
on un encuentro 
de atletismo y 
partidos de fút-
bol, vóleibol y 
básquetbol el 

pasado sábado se dio inicio 
a una nueva temporada de 
Adicpa. Un calendario que 
se retrasó más de lo presu-
puestado, pues hubo varios 
cambios administrativos y 
logísticos que debían estar 
listos antes de partir con las 
actividades deportivas. 

Marcelo Filippi, presiden-
te de Adicpa, se refirió a este 
comienzo y a las novedades 
que tendrá esta temporada. 
“Partimos con varias disci-
plinas y en distintos esta-
blecimientos. Nos habíamos 
retrasado un poco porque 
no teníamos la diagnosis de 
todos los colegios. Este año 
no tendremos la alianza con 
el IND, no vamos a partici-
par del proceso como lo ha-
cíamos antes, entonces te-
nemos la libertad de admi-
nistrar nuestros propios 
torneos, lo que es bueno (...) 
No sacaremos un clasificado 
para los Juegos Deportivos 
Escolares, pero los colegios 
pueden participar aparte de 
acuerdo a la estructura de 
las comunas, pero no habrá 
seleccionados de Adicpa”. 

De cara a 2024, hubo es-
tablecimientos interesados 
en formar parte de Adicpa, 
pero finalmente se mantu-
vieron los mismos de la 
temporada. Al respecto, Fi-
lippi comentó que “como 
este año desarrollaremos 
una nueva forma de funcio-
namiento, con niveles A y B, 
tomando en cuenta el ren-
dimiento de los colegios, 
decidimos no acceder al in-
greso de más estableci-
mientos por este año, aun-
que lo volveremos a revisar 
a fin de 2024. Había cuatro 
que postularon, y un quin-
to interesado, pero les agra-
decimos y les dijimos que 
como estamos en un tema 
interno de movimientos del 
funcionamiento queremos 

Adicpa comenzó su nueva temporada 
con importantes modificaciones

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M. 

Organización terminó vínculo con el IND, que apoyaba sobre todo en tema de pagos 
de arbitraje en duelos que definían clasificados para los Juegos Deportivos Escolares, y 
además estableció otro sistema de competencia en cuatro deportes, buscando 
generar encuentros más parejos de acuerdo al nivel de los alumnos. Por otra parte, 
Liceo La Asunción realizó la primera fecha de su liga de tenis de mesa. 

balonmano. Se aplicará en 
categoría selección, en el ni-
vel más grande en edad”. 

 En ese sentido, agregó 
que “esas categorías o divi-
siones no serán estáticas, al 
final del año el campeón de 
una división inferior podrá 

ver primero cómo nos va 
con eso antes de incorporar 
más colegios”. 

De la nueva configuración 
competitiva, el presidente 
de Adicpa detalló que “en la 
práctica, hay equipos que 
no tienen mucha participa-

ción y otros que es todo lo 
contrario, por el tipo de co-
legio, las redes que tienen, 
con establecimientos que 
son pares a nivel nacional. 
Entonces, de repente tenía-
mos resultados muy abul-
tados a favor o en contra, 

era muy disparejo. Eso nos 
motivó a implementar ni-
veles o divisiones entre los 
equipos. Se tomaron en 
cuenta los resultados de la 
temporada pasada, y se rea-
lizó en cuatro deportes: bás-
quetbol, fútbol, vóleibol y 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo  
y S. Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nerarán ascensos y descen-
sos de acuerdo al rendi-
miento, esa es la idea para 
motivar la participación y 
que sea más interesante”. 

En cuanto a las expectati-
vas y desafíos para esta tem-
porada, Filippi señaló que 
“estamos haciendo un es-
fuerzo bien importante por-
que los colegios presten 
atención a la importancia 
que tiene esta dimensión en 
los estudiantes. Queremos 
corregir prácticas que de 
verdad complican al siste-
ma, como que un fin de se-
mana hay un evento progra-
mado en su cancha y tres 
días antes te dicen que no 
podrán prestar el lugar ge-
nera un problema grande, 
con buscar otro recinto de 
forma urgente con todo lo 
que significa”. 

En esa línea, añadió que 
“por otro lado, los partidos 
cuando no se presenta un 
equipo y deja al otro sin po-
der jugar, va a tener que asu-
mir la responsabilidad de 
programar el partido duran-
te la semana, para no atrasar 
las programaciones. A ve-

ces, hay razones significati-
vas para una suspensión, 
pero el impacto que se pro-
duce en el que no juega es 
grande. Queremos que se 
responsabilicen quienes no 
se presentan y se compro-
metan a efectuar ese en-
cuentro a la brevedad, para 
no retrasar el calendario y 
que exista un ritmo compe-
titivo permanente, que los 
chicos se vayan encantando 
con la liga”. 

Sobre el término de la 
alianza con el IND, indicó 
que “nos acomodaba desde 
un punto de vista económi-
co, porque ellos pagaban 
gran parte de los arbitrajes, 
y en un momento fueron to-
dos. Ahora nosotros tene-
mos que asumir ese costo, lo 
que es una novedad y un de-
safío, ver si nos alcanzan los 
fondos. Lo estamos abor-
dando con la directiva y los 
rectores, con quienes tuvi-
mos una reunión hace poco 
en el Colegio Almondale y se 
vieron muy entusiasmados 
con el trabajo de este año”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Representantes de distintos cole-
gios, y cerca de 50 alumnos, asistie-
ron a la primera fecha de la liga de 
tenis de mesa del Liceo La Asun-
ción. 

La competencia convocó a parti-
cipantes del establecimiento anfi-
trión y del Colegio Alonkura, Repú-
blica del Perú, Colegio San Cristóbal 
y el Colegio Alonso Ercilla de Hual-
qui, con alumnos que iban desde 
tercero hasta octavo básico. 

Matías Cuevas, profesor de tenis 
de mesa del Liceo La Asunción e im-
pulsor del torneo, indicó que “en-
contramos necesario tener un for-
mato de liga con una fecha mensual 
y generar la posibilidad de que los 
niños tengan sus primeros acerca-
mientos y competiciones con otros 
colegios”.  

Además, agregó que “antes nos 
pasaba que teníamos solo a Adicpa, 
que comienza siempre en mayo o 
junio, pero en abril teníamos los 
Juegos Deportivos Escolares donde 
el nivel es altísimo y la primera ex-
periencia de los chicos era terrible, 
entonces este tipo de iniciativas 
ayuda a reforzar y fortalecer las ha-
bilidades de los alumnos”. 

En el evento estuvieron presentes 
algunos padres acompañando a sus 

hijos. Entre los apoderados estuvo 
Andrea Salgado, quien mencionó 
que “me parece súper bien esta ins-
tancia, agradezco la gestión del pro-
fesor y a los padres que han venido 
a acompañar. Antes había estado 
junto a mi hijo en competencias in-
ternas, ahora llegaron otros colegios 
y siempre es bueno competir con al-
guien mejor, eso los hace crecer”.  

El entrenador del Colegio San 
Cristóbal, Alexis López, evaluó po-
sitivamente la instancia e indicó 
que “la idea es tener más instan-
cias de torneo, para fortalecer a los 
jugadores de distintos colegios de la 
zona. A pesar de que el tenis de 
mesa es un deporte estratégico, en-
tendiendo que se puede jugar todo 
el año en un espacio cerrado, no se 
le ha dado la importancia que tiene 
en la zona”.  

López añadió que “de la Región 
del Biobío han salido selecciona-
dos nacionales y jugadores profesio-
nales como Paulina Vega, deportis-
ta de la zona y que hace unos días 
clasificó a los Juegos Olímpicos de 
París. Entonces, con todos esos an-
tecedentes me parece que las auto-
ridades deben inyectar recursos a 
esta disciplina y considerarlo como 
un deporte de proyección”.

Acción en tenis  
de mesa   
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Santoral: Bernardino de Siena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/13 6/14
LOS ÁNGELES

6/12
SANTIAGO

6/13
CHILLÁN5/12

RANCAGUA

6/12
TALCA

2/13
ANGOL

5/12
TEMUCO

5/9
P. MONTT

7/13
MARTES

6/13
MIÉRCOLES

6/14
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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